

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 864

Palma de Mallorca, VIERNES 14 Abril de 1899

Al público

Hay ejemplares en venta en la Administración de este periódico de los días 12 y 13 ó sea miércoles y jueves; de los cuales hemos hecho una segunda tirada por haberse agotado ambas ediciones.

INTERVENTORES REPUBLICANOS

Se convoca á todos los que han sido nombrados para este cargo, á reunión para esta noche á las siete y media en el "Centro Weylerista", calle de la Concepción.

Se solicita la asistencia.

La Comisión electoral

APUNTES MILITARES

CUADROS NATURALISTAS

IV

Ya hemos visto los barullos, deficiencias y ridiculeces de nuestra organización militar en sus manifestaciones relativamente pequeñas; hoy vamos á ocuparnos de lo mismo en gran escala, es decir, estudiar la organización y funcionamiento de una gran columna y tomaremos como ejemplo una de las más grandes é importantes que han funcionado en estas últimas guerras; la llamada división Lachambre, que en Marzo de 1897 se organizó en las márgenes del río Zapote cuando se trataba de atacar y tomar Imus, Bacoor, Noveleta, etc., etc., en la que había otros generales con unos 12.000 hombres de las diferentes armas, con todos los elementos necesarios, como parques móviles de Artillería, Sanidad y demás, con sus respectivos jefes y auxiliares.

Aquel campamento era además un verdadero pueblo militar alegre y bullicioso, agua abundante, elementos de vida, muchas provisiones y facilidades para condimentarlas, ¡qué digo, facilidades! hasta refinamientos culinarios, pues el general Lachambre llevaba en su cuartel general una batería de cocina y repostería; una botillería y unos jaulones de aves, que recordaban aquellos lujosos mariscales del imperio francés y que nada tenían que envidiar á la mejor fonda.

Todo aquello parecía perfecto y acabado hasta en el último detalle; pero nuestras cosas de siempre: se acerca la hora de levantar el campo para atacar á Imus, y desde la víspera empiezan los toques, avisos y órdenes de preparación y ya no hay tranquilidad en ninguna parte como si se tratara de una cosa extraordinaria ó inesperada.

Se habían hecho unos fuertes de tierra para seguir guardando y sosteniendo aquellos puntos, se hace un sorteo, y me toca quedar con mi compañía en uno de ellos, resultando yo el comandante militar del campo y teniendo, por tanto, que entenderme directamente con el general para hacerme cargo del puesto y recibir sus instrucciones.

Yo sólo sé las peticiones, órdenes, preguntas y paseos que mediaron para conseguir que me dejaran algunas municiones de reserva para mi compañía; y acabaron por darme seis cajas y otras seis para un fuerte próximo, defendido por otro capitán, que no tenía medios de transporte para llevarse, ni yo para mandárselas; y, en cambio, al hacer el avance sobre Imus, tenía que pasar el Parque móvil con toda la división por la puerta de dicho fuerte «La presa».

A la mañana siguiente, disponiéndose ya todo para romper la marcha, estaba yo recibiendo las últimas órdenes del comandante general, y venían los jefes de los servicios con unas observaciones y unos apuros que daba asco y pena escucharlos: al de Administración le falta cargar gran parte de las provisiones y

CANDIDATURA DE COALICIÓN para Diputados á Cortes

Don Miguel Socias y Caimari
Don Epifanio Fábregues y Santander

no encuentra medio de llevarse; dispone el general que las dejen en el fuerte.

Hay que advertir que el referido fuerte, llamado de Limbong, era un cercado de tierra de forma octogonal con diez metros de radio, y allí teníamos que vivir 180 hombres con todos nuestros elementos de vida y defensa, que yo procuré reunir hasta donde fué posible, pues apenas podíamos revolvernos dentro holgadamente.

No había medios de arrastre para un carro lleno de herramienta y materiales del Parque de Ingenieros, y lo mandan al fuerte. Gracias á que el carro no cabía por la puerta, y lo dejaron fuera, y á última hora vi con gusto que se lo llevaban.

Del Parque de Artillería me llevaron seis ú ocho cajas enormes de las de embalar fusiles, encargandome que se cuidaran mucho, y no había sitio dónde ponerlas.

Y por último, se presenta el jefe de Sanidad diciendo que había enfermos que no podían romper la marcha y necesitaban ir al hospital. Dispone el general que los dejen en el fuerte, y se me presentan en él 37 enfermos, todos graves, entre ellos un oficial, y que todos debían haber sido llevados al hospital más próximo hacía muchos días.

¡Que cuadro aquél! Unos venían acompañados por sus catos respectivos; otros solos; unos con armamento, otros sin él; algunos con documentos que los identificarán ó baja de hospital, la mayor parte sin este requisito, y todos demacrados, abatidos, tendidos en tierra, sin un mal sombrero, dos de ellos moribundos, y allí quedaban sin médico, sin medicinas, sin más amparo que el cariño mío y de mi gente.

Vuelvo á ver al general, le doy cuenta de esto, y me dice que en seguida vendría un convoy á recoger los enfermos; le llamó la atención sobre la conveniencia de dejar con ellos un médico y las medicinas más indispensables, y me dice (que me llegó al alma): «¿Usted cree que voy á dar un médico á cada compañía?» A lo que le contesté: «Mi general, lo que pido es un médico para el hospital provisional que acaba de constituirse en el fuerte y para que acompañe esos enfermos cuando sean conducidos á Manila, y á mí no me preocupa el morir ahí con toda mi compañía».

Contestación última: pues arréglese usted como pueda; no me sobra ningún médico.

Lo más habría 20 médicos en la división; sólo mi batallón tenía dos, Romillo y Espallargas.

Acabó de desfilar la columna, y una vez solo en aquel campo, antes tan poblado, me dediqué con mi gente, no á disponer nuestras cosas, sino á ocuparnos todos de los enfermos; se les hizo un cobertizo donde ponerlos á cubierto del sol, sobre un lecho de rastrojo; con un cubo de agua caliente y un bote de leche condensada que teníamos muy guardado, se les hizo un desayuno que tomaron casi todos, y luego con jamón y judías de mi compañía se les puso un puchero (caldera) para hacerles caldo.

Allí, disenteria, anemia, ictericia y cosas que yo no podía apreciar, pero que en aquella aglomeración podían haber trastornado la salud de mi gente.

Mandé tomar nota en seguida de los nom-

bres y procedencias de todos, pero uno de los dos que yo veía moribundos no podía hablar ni quería tomar nada, y á las veinticuatro horas falleció, sin poderse averiguar cómo se llamaba ni de donde era. Excuso decir la tristeza que se apoderó de toda aquella gente. Le hicimos una sepultura cerca del fuerte, lo tuvimos depositado toda la noche, y al día siguiente lo cubrimos de tierra, después de rezarle el Padre Nuestro que encabezaba yo y contestaban mis soldados con los sombreros en la mano.

Le pusimos una cruz de madera, y allí quedó un hijo de la Patria.

Di cuenta de todo, por medio de oficio, al general Barraquer, que estaba en Las Piñas, diciéndole los nombres que tenía el muerto en las marcas de los calzoncillos y de la manta, que eran diferentes, y advirtiéndole que suponía perteneciese al batallón núm. 13, porque entre los enfermos tenía gente de todos los demás Cuerpos y nadie conocía al que murió.

Al día siguiente mandó el general Barraquer un médico, carros y escolta para llevarse aquellos mártires. Más tarde supe que en el camino á Manila había muerto el otro sentenciado.

No creo preciso hacer comentarios.

EL CAPITAN PEREZ FERNANDEZ

(De El Nacional).

MAÑANA

Escándalos Filipinos

—POR—

El Capitan Verdades

¡Como cambian los tiempos!!

Ahora, que es de actualidad, no estará demás que nuestros lectores vuelvan á leer las lindezas que los fusionistas dedicaron á un conde que ha tenido la torpeza de pactar con los que más le insultaron.

Oído á la caja:

El partido conservador ha muerto. El cotonerismo yace en Mallorca en la fosa que con afán suicida le cavaron sus propios lacayos.

Para que el hoyo resultase con las debidas condiciones y de la magnitud que requiere la grandeza del cadáver, embrazaron los cotoneristas la piqueta de la inmoralidad, abriendo en la opinión ancho boquete para dar en él cristiana si se quiere, pero execrable sepultura, á los restos podridos de instituciones derruidas que juzgaron los necios potentes y seculares.

Hoy apenas si queda en Mallorca el recuerdo de ese poder de lance que unos pocos iluminados achacaban al cotonerismo con el carácter de indestructible.

Lo que no acierta nadie á comprender, lo que

fué motivo de general estupefacción ha sido la inusitada crueldad, el despiadado encono con que se procedió con el enfermo en el supremo trance de la agonía.

Ni un rezo, ni una obra piadosa, ni un ramo de flores, ni una palabra de consuelo endulzó las amarguras del paciente, que murió luchando con los horrores que produce la asfixia al infeliz que cae de cabeza al fondo de la inmunda letrina.

La alcoba del moribundo, saturada de gases putrefactos, despedía hedores nauseabundos que causaron al enfermo dolores terribles.

Por esto yace aun insepulto el cadáver. A la vista de las huellas espantables que los tormentos acerbos de una agonía cruel imprimió en la faz horrible del difunto, huyó desfavorida la corte familiar de eunucos servidores que engullian á la sombra de la que juzgaban robusta encima, al verla derruida y por los suelos derribada, podrida por la acción demoledora de millares de inmundos roedores que envenenaron su savia y carcomieron su vigor y lezanía.

De ahí el vergonzoso espectáculo á que asiste hoy con estupefacción el pueblo de Mallorca; de ahí el que veamos todos, con sin igual repugnancia, el cuadro desolador que ofrece la vista de un cadáver corrupto al que negaron sus adeptos la paz del sepulcro; de ahí la necesidad imperiosa de que adopten los moradores de esta isla medidas de precaución, de rigurosa higiene que les libre del contagio mortífero y embrutecedor que esparce ó quiera el hedor nauseabundo, los miasmas veneenosos de que llena el ambiente ese cadáver canceroso, que fué en vida la síntesis, el epílogo de la arbitrariedad é injusticia.

La moralidad pública reclama á voces el sepelio, el enterramiento de ese cuerpo sin vida, convertido hoy en amenaza constante, en espada de Damocles suspendida sobre la tranquilidad y progreso de esta isla.

El fallo de la pública opinión así lo proclamó el domingo, al desprestigiar altiva las dádivas y amenazas que lanzaba, ebrio de ira, un partido sin pudor, que pretendió en su locura, una representación que el pueblo otorga solamente á aquellos á quien su saber y su historia hizo acreedores á tan glorioso cargo.

Los encasillados, los que por todo título ofrecen al mundo vanidad estulta y necio orgullo, reciben en premio de su pretensión ridícula el bofetón que el domingo asestó el cuerpo electoral á los estúpidos que ambicionan una investidura esplendorosa, sin reparar que una vez en sus hombros había de tornarse en guiñapo soez, en inmundo harapo.

Pero el pueblo, que ya no es al presente aquel rebaño de siervos puestos incondicionalmente al servicio de cualquier criminal aventurero, calabaceó á los fatos que se hacen el sordo á los clamores de una multitud que pida justicia contra los que no se avergüenzan de ostentar, como timbres de gloria, títulos que rechazaría indignado uno cualquiera de nuestros menestrales, acostumbrado, por virtud de la ley santa del progreso, á vivir honradamente del fruto legítimo de su trabajo.

Los esplendores, que allá en los tiempos de memoria nefanda, arrojaba el pillaje y el saqueo sobre los desalmados que lo ejercieran, proyectan actualmente sombra oprobiosa sobre el nombre é historia de más de cuatro imbéciles que no se desdoran de ostentar un pasado de crímenes, una prosapia degradante, amasada con las lágrimas que arrancó al siervo la villanía de alguno de sus progenitores.

Por esto fué que en la elección pasada dió Mallorca sus votos á los candidatos del pueblo, á los que arrullados en cuna humilde tendieron, espoleados por la llama acreadora del genio, su arrogante vuelo de águila ávidos por ceñir á su sien la corona que teje el talento á los que aguardan en su cerebro el poder de la inspiración.

Los demás, los que cifran su valía en hechos odiosos de triste recordación, quedaron á la cola.

El pueblo es justiciero y dá á cada uno lo que se merece.

A los varones eminentes que dieron á Mallorca renombre y prez, el puesto de preferencia que por derecho propio les corresponde.

A los ignorantes endiosados, la perrera.

Trasladamos lo copiado al Sr. Conde de Sallent y suponemos, haciéndole justicia, que después de leer lo que antecede,

el rubor de la vergüenza subirá á sus mejillas y que todas las censuras que el pueblo de Mallorca pueda dirigirle, por el vergonzoso pacto, serán tortas y pan pintado comparadas con las asquerosidades que vomitaron sobre el apellido Cotoner los socios de la Peña.

Por nuestra parte omitimos los comentarios. Nos limitaremos á publicar la colección de piropos que los ribotistas regalaron al que hoy marcha con ellos y es bastante.... despreocupado para escribir su nombre en una candidatura donde figurarán Mañá y Ribot.

Estetas detenidos

Copiamos de nuestro estimado colega «El Pueblo».

Dice así: «Con motivo del brutal crimen cometido contra el niño Pedro Boluda en Murcia, han sido detenidos varios sujetos.

La detención se verificó en una casa de la calle de la Merced, donde dichos individuos, que cometen actos contra naturaleza, se reúnen con frecuencia.

Se ha comprobado que uno de los detenidos, que es viajante de profesión y natural de Sevilla, hizo proposiciones deshonestas á un muchacho de 13 años é intentó forzarlo.

Créase que entre los detenidos se encuentra el autor del asesinato del niño Boluda.

En Cehejín, dos individuos que penetraron en el pueblo tocando el organillo, se apoderaron al anochecer de dos niños é intentaron llevarlos consigo.

Por fortuna cuando estaban atándolos, los gritos de los niños fueron oídos por algunos vecinos que corrieron en su auxilio y pudieron evitar el crimen que sin duda iba á cometerse con los muchachos.

Los organilleros fueron detenidos y llevados á la cárcel.

Los vecinos indignados quisieron matarlos.

Estos sucesos tienen consternadas á muchas familias de aquella provincia, donde nunca se habían conocido crímenes tan repugnantes y que tanto han venido desarrollándose desde que un desdichado Gobernador reglamentó en Cádiz.

Electores de Mallorca, es preciso que no olvidéis que el nombre de Ribot, reglamentador de los estetas resulta funesto no solo en Mallorca, sino que en España y el Extranjero.

Si Ribot va á sentarse en los escaños del Congreso como representante por Mallorca, tendrán razón si fuera de Baleares se dice que esta provincia es un vivero de estetas.

A Pepe Nakens

Querido correligionario: La prensa «nea» y en coro con ella la llamada liberal-dinástica (ya sabéis que aquí se llaman liberales hasta los polaviejistas), habla gordo y atronando á los timoratos, para meter mucho ruido entre los que no la conocen, á propósito de la conducta seguida por los insurrectos filipinos para con los muy Reverendos Padres religiosos que aún quedan con vida en el archipiélago magallánico. La misión de estos periódicos fraileunos no es otra que la de continuar presentando á los religiosos como mártires del deber que les imponía su «amor á España» y á la salvación de las «almas» de sus «propios verdugos».

Tarea inútil. Todos sabemos ya—y hasta la vieja y sesuda «Epoca» lo declaraba pocos días ha—que la rebelión del pueblo filipino no fué contra España, sino contra la dominación monaca que tantas vejaciones le imponía; contra los abusos del fraile que se hizo insostenible, y contra los excesos de la guardia civil que venía ejerciendo en estos últimos años (por gracia y á gloria de los frailes) de inquisidora, convirtiendo las cárceles en calabozos del Santo Oficio y aplicando á los pobres indios los tormentos más crueles que pueden imaginarse, tormentos sólo comparables con aquellos otros á que sometieron en Barcelona á los anarquistas, y que nos han valido en el extranjero el nombre de «crueles» y de «inhumanos», y en la Cámara francesa el de «bárbaros», y el de «inquisidores» en la italiana.

Pudiera abrirse una amplia información y se abrirá en tiempo oportuno—para poner en claro estos abusos, y seguros estamos que espantará á los más indiferentes lo que se ha venido haciendo con los pobres filipinos, á quienes los buenos de los frailes han tratado, durante varios siglos, ni más ni menos que si fuesen alimañas venenosas de los desiertos del Africa.

Desentendiéndose de todas estas cosas los «neas» y sus afines, y como si los frailes fuesen víctimas de injustos vejámenes, ponen el

grito en el cielo, por la manera «poco cristiana» (dicen ellos) que tratan á los 400 prisioneros religiosos que los indios retienen en su poder; siendo de notar que en esta obra suelen ir acompañados de algún que otro periódico llamado liberal, que sin duda y por la cuenta que le tenga, hace la causa de los frailes; que esto ha sido siempre muy socorrido en un país como el nuestro, en el que, por desgracia, abundan los hipócritas, los jesuitas y los discípulos del Dios Janó.

Pero vamos al objeto de esta carta.

Tú habrás leído estos días las lamentaciones de la prensa «nea», por el sufrimiento de los frailes prisioneros de los tagalos. A un obispo, nada menos que á un obispo, al de Vigan, le obligan á celebrar diariamente la misa ante el retrato del sabio Rizal, que hoy se encuentra colocado en los altares de todos los templos de Filipinas; á un fraile franciscano lo han paseado por las calles de Cavite con una albarda á cuestas; á otro dominico le han casado, á viva fuerza, con una mestiza, y á otro reverendo lo han tenido varios días enganchado, sacando agua de una noria. ¿Te parece esto bueno? Tú, que eres sencillo y bondadoso, creerás acaso que á unos ministros del Señor, que han sido consagrados por un príncipe de la Iglesia como santos religiosos misioneros, miembros de la gran familia mística de Dios; no se les debe de tratar á la manera que lo hacen los tagalos. Y si tal dices te aconsejo que deseches todo temor y creas firmemente que los tales religiosos merecían más, mucho más por parte de los infelices indios. Todo lo que han hecho éstos con sus verdugos está sobradamente justificado. Te lo demostraré; que no soy de los que hablan por hablar.

A raíz del levantamiento de los indios, el obispo de Vigan capitaneaba á los frailes de Ilocos para simular una gran conspiración por la cual habían de fusilar á más de 80 de los notables del país. Afortunadamente el general Blanco no le quiso dar gusto, y pronto se descubrió el juego del reverendo obispo. Más tarde, al firmarse el pacto de Biacabató, cuando ya creían los frailes conjurado todo peligro para ellos, el obispo se dedicó á recorrer sus diócesis cometiéndole todo género de atropellos. Encarcelaba á seglares y á eclesiásticos, dándoles los más crueles tormentos en la prisión; denunció á las iras de las autoridades á indefensos ciudadanos, á muchos gobernadores y capitanes, y á todo el clero indígena de Ilocos. Contra Rizal se desató presentando multitud de denuncias, y no descansó hasta que lo vio fusilado, prohibiendo después los sufragios por su alma.

Los indios dieron con este buen obispo, lo han paseado de un punto á otro, siempre bien escoltado, y le hacen celebrar la misa ante una gran lámina con el retrato del sabio Rizal. Es todo lo menos que han podido hacer con él que, olvidándose de su santa misión de paz y caridad, ha encendido tantos odios, ha torturado tantos cuerpos y ha violentado tantas conciencias, denunciando y calumniando á tantos inocentes como han sacudido en el patíbulo ó en el fondo de un calabozo.

Un fraile agustino (no digo su nombre porque tiene familia en Madrid y en Toledo), que parroquiaba en la provincia de la Laguna, acostumbraba á que las maestras subiesen con todas las niñas á su cuarto, después de la misa dominical, para besar á unas, palpar á otras y dirigir epigramas pornográficos á todas. Una maestra se negó á proseguir esta costumbre, y el fraile la recriminó por su «soberbia inobediencia» ante el gobernadorcillo, que era su hermano, encontrando éste bien el proceder de la profesora.

Al domingo siguiente (que era el de la fiesta de Ramos) el fraile hizo pasear al gobernadorcillo por la plaza, cargado de una albarda y recibiendo 100 azotes propinados por los guardias civiles, en tanto que á su hermana le cerró la escuela y la mandó á Manila conducida por cuatro guardias.

Los indios han cogido á este buen agustino y lo han paseado varios días por plazas y calles, llevando á su dorso una silla de mulo conventual. Parece que no hay motivo de queja, pues aunque también le propinaron algunos azotes, no fueron dados tan duramente como los recibió por el hermano de la maestra.

En Maragondóg un padre dominico había seducido vilmente á una pobre india llamada Lucila, joven de buena familia y de la que tuvo cuatro hijos, habiéndola luego abandonado con ellos.

Las nuevas autoridades tagalas han hecho justicia. Cogieron al desvergonzado dominico y desnaturalizado padre y lo obligaron á casarse con Lucila y á reconocer á toda su prole. Y hoy el reverendo anda por allá con el pelo crecido, vestido de chino y convertido á la fuerza en padre de familia.

No me dirás que aquí tampoco han obrado los indios con justicia. Ese buen agustino tendrá que trabajar ahora para mantener á su mujer y á sus hijos, ni más ni menos que como hacen todos los hombres que se precian de honrados. Precisamente habría de hacerse lo

propio que con el agustino, con todos esos eclesiásticos que sostienen relaciones amorosas con sus feligras. Se cerrarían muchos hospicios y habría menos mujeres en la prostitución.

En las inmediaciones de Tambobong, barrio de la Concepción, los tagalos capturaron á otro fraile capuchino que se había distinguido por su avaricia, su lujuria y su ferocidad en tiempos de la dominación española. Completamente desnudo, sin hoja de parra siquiera, lo ataron á una noria, y allí lo tuvieron varios días, dando vueltas como una caballería, con un cartel á las espaldas, que decía en letras muy gordas: «Cometió todos los pecados mortales y nunca trabajó. Justo es que trabaje ahora.»

¿Puedes negarme la justicia con que se ha castigado á este mal religioso? ¡Ah!... La justicia popular no se equivoca. Jamás castiga á un inocente. Por eso la temen cuantos han obrado como la mayoría de los frailes de Filipinas, que en su furor contra los indios no han respetado ni aún á los propios religiosos del país. Los agustinos convirtieron el seminario en prisión y en ella sometieron á las más crueles torturas á todos aquellos sacerdotes filipinos que habían simpatizado con la revolución.

Al padre Florentino le colgaron por el cuello, después de azotarle bárbaramente.

Al padre Dacanay le dieron hasta 1.600 azotes en pocos días, y en uno sólo le propinaron 400. Las heridas que les produjeron las curaban con sal, pimentón y vinagre. Ni más ni menos que si fuese un caballo de la plaza de toros.

Al padre Cuesta, anciano de 64 años, le aporrearon las espaldas con un bejuco hasta romperle dos costillas.

Al padre Carbonill le rompieron la clavícula derecha con un bejuco, y, intentara suicidarse, por no poder sufrir tales castigos, lo metieron en el cepo más de un mes, á ración de pan y agua.

A los padres Espíritu, Mina, Garcés, Guerlan, y otros cuyos nombres no recuerdo ahora, los martirizaron igualmente, y descalzos, algunos sin calzoncillos ni camisetas, los enviaron á Manila maniatados y cargados de cadenas, conducidos por la guardia civil, que hizo más penoso el viaje por el trato grosero y vejatorio que les dió en todo el camino.

El padre Agustín Fernández, agustino, envió al gobernador Sr. Luengo, multitud de honrados vecinos de San Pedro Macati (y entre ellos á mis amigos Ariarte y Salvador), aconsejándoles que les fusilara, pues (según decía el buen padre al gobernador) «una sangría bastará para sanar los pueblos, verdadero enfermo que, viendo desaparecer dos ó tres de los más caracterizados, sin saber donde los llevarán, los demás se quedarán tan pacíficos!»

En todas épocas los frailes han sido lo mismo en Filipinas.

En 1583 se sublevaron contra el gobernador general, Ronquillo de Peñalosa.

En 1635 hicieron lo propio contra D. Diego Salcedo.

En 1673 contra Vargas Hurtado.

En 1717 contra Bustamante, al que asesinaron, juntamente con su hijo, dos años más tarde.

Y en 1897 fraguaban otra conspiración, que no llegó á abortar, contra Blanco, porque no quería dar gusto al arzobispo fusilando á diestro y siniestro á cuantos les denunciaban como enemigos de España.

De donde se deduce, amigo Nakens, que el fraile ha sido en el archipiélago el primer perturbador y eternamente enemigo de España. Si lo dudas puedes leer el libro de nuestro correligionario D. Vital Fité, «Las desdichas de la patria», y lo verás demostrado hasta la saciedad.

No quiero molestarte más. Pronto publicaré mi libro «La independencia de Filipinas», y en él diré lo que no cabe en esta carta, ni en cien más.

Tuyo efectísimo,

NICOLÁS DIAZ Y PEREZ.

Madrid 26 de Marzo de 1899.

DE MANACOR

Recordarán nuestros lectores, que hace días denunciábamos el bárbaro proceder de un cafre que en Manacor actúa de municipal, representando dignamente al alcalde y al cacique. El tal rifeño maltrató á una criaturita de 5 años por el grave pecado de jugar en la plaza. Ignoramos si este niño tiene padre, pero suponemos que no ya que el municipal de marras aún tiene las orejas en su sitio.

Como el Sr. Gobernador tiene conciencia de sus deberes, ordenó averiguar si los hechos denunciados eran exactos, resultando que el jefe del puesto de la Guardia Civil de Manacor, ha manifestado que todo lo insertado en LA UNION REPUBLICANA era ciertísimo y que el niño maltratado, aun conserva señales indelibles de los latigazos.

Ya sabe el Sr. Alvarez Sereix lo que debe hacer con el indigno municipal en cuestión y con el alcalde que lo tolera y protege.

CUENTAS GALANAS

Los partidarios del pacto siguen aún anunciando su triunfo, aun que con menos bravatas que hace quince días. Cada día que pasa, tienen un nuevo motivo de disgusto, y las noticias que reciben les demuestra que no todo el campo es orégano. Es natural.

El Sr. Ribot debía de tener al principio diez mil votos más que los candidatos de la coalición. Luego se contentaron con 6.000, más tarde con 2.527 (ni uno más ni uno menos) y por fin ahora solo asegura que ganará; pero apretando de veras y en todas partes.

Hoy era el día fijado para resolver si en Palma debían ó no votarle; pues sin los votos de la capital podía estar tranquilo el Alcalde de Palma Sr. Sureda.

Y aún suponiendo que en Palma sus amigos no voten al Sr. Ribot; lo que al final sucederá, para evitar un descalabro, que más que posible es casi seguro. ¿Quién puede evitar que los admiradores del célebre gobernador, así con sorpresa del mismo interesado, le favorezcan con unos cuantos cientos de votos? Si esto sucedía ¿quien descontaba los votos que (por sorpresa seguramente) y contra sus deseos tendría su cuñado del Sr. Maura?

Nosotros, sabemos que el Sr. Ribot es persona incapaz de faltar á lo que ofrece y el señor Sampol tampoco. Y el Sr. Sureda lo sabe más que nosotros por propia experiencia, pues gracias á esta formalidad le derrotaron cuando quiso salir concejal por el Molinar.

Verdad es, que aquello no fué traición, fué un descuido ó una equivocación, al dar las papeletas donde figuraba el nombre del Sr. Sureda, dieron las de su contrincante y por esto salió derrotado.

Invocamos este recuerdo, que es un hecho y los hechos no se discuten, cuando son tan ciertos como el mencionado.

Ahora la cosa varía, hay tela sobrada, y si el Sr. Gobernador quisiera ni elección habría. Con diez ó doce urnas rotas y con unos cuantos palos dados á los de la coalición, ni á votar irían estos infelices que se atreven á ir contra el partido gobernante y contra lo que algún día será partido y hoy no es más que partida incorrecta.

Conviene no desanimarse, pues dicen que si el Sr. Alvarez Sereix, sigue los consejos del exgobernador de dos provincias de primera clase, el triunfo del consejero es seguro; y además no olvide el Sr. Gobernador lo mucho que entiende el Sr. Ribot estos asuntos, como gobernador es de primera calidad, pues así lo demostró en Valencia primero y en Cádiz más tarde.

Por algo dicen que pronto escribirá un tratado, que los gobiernos declararán obra de texto é indispensable conocer al dedillo para ser gobernador de cualquier provincia.

Adelante, pues, y que le entreguen la dirección de la provincia ya que tanto entiende en asuntos electorales sin trampas, como de buena y escrupulosa administración.

ACADEMIA

DE

CORTE Y CONFECCIÓN

PARA SEÑORITAS

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D.ª FRANCISGA BONET

Calle de Colón núm. 34, piso 1.º

PALMA DE MALLORCA

El método enseñado por dicha maestra, por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones, de los periódicos de modas ni cálculos aritméticos, es de suma importancia para las Señoras y Señoritas, por la utilidad económica que ha de reportarles el poder hacer ó dirigir por sí mismas el corte y confección de toda clase de prendas de vestir, sean de lencería, ajuares, canastillas, vestidos ó abrigos.

Los cursos tendrán lugar de 8 y media á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Lecciones particulares á precios convencionales.

Se cortan y montan toda clase de prendas á precios económicos.

Señor Gobernador

Días atrás, tuvimos el honor de molestar la atención de V. S., denunciándole los abusos ó atropellos cometidos por el Alcalde de Maura, hechos que estamos ciertos han podido ser comprobados.

Hoy toca el turno á ciertos caballeros de Luchmayor, que como buenos fusionistas se valen del arma vil de la coacción y el atropello, arma que siempre esgrimieron los partidarios de Ribot para hacer prevalecer sus injustas y arbitrarias pretensiones.

Es el caso, Sr. Gobernador, que en el indicado pueblo de Luchmayor, los municipales vestidos de uniforme, van desempeñando el papel de verdaderos agentes electorales, y tanto es así que nos consta que los aludidos guardias citan para ante el Alcalde, á todos aquellos que no queriendo sentar plaza de estetas, se muestran reacios á votar la encartillada candidatura cuñado-condeso.

No bien van llegando al Ayuntamiento los que se niegan á votar, el domingo próximo, á Ribot y compañeros estetas, se les presenta el pobre ó infeliz Secretario, hijo del «opulento» M. Ripoll, cuyo Sr. Secretario á las primeras de cambio les intima que han sido llamados para enterarles de que están obligados á votar al Sr. Ribot, pues de no hacerlo se informará desfavorablemente el expediente de «exención de los mozos que este año entran en el sorteo, cuyos padres no hayan dado su voto á favor de Maura, Ribot y C.»

A los electores que se niegan á votar la indicada candidatura y no se les puede amenazar con el informe desfavorable de los expedientes de que llevamos hecho mérito, se les amenaza también con darles de alta en la matrícula industrial, cuyo burdo manejo dirigen los señores Verdera y Ripoll.

Si los dos extremos indicados no son suficientes, acuden á medios tanto ó más reprobados, que de haber justicia en España, los autores de tanto atropello llevarían grillete y estarían en presidio, porque bien se lo merecen.

Más les valiera á los que en Luchmayor, con grave escándalo público y escarnio de la ley cometen dichos atropellos, se ocupasen en hacer ingresar las cuarenta y tres mil pesetas, cuyas «señoras» desde el año 86 están retenidas fuera de su verdadera residencia (las arcas municipales de aquel Ayuntamiento).

Sr. Gobernador; á V. S. acudimos en queja para que á la mayor brevedad y en defensa de la justicia ponga saludable freno, á los que de una manera tan vil tratan de hacer propaganda á favor de los candidatos del pacto.

Los hechos denunciados son constitutivos de delito, y por este motivo el Sr. Gobernador está interesado en impedir venga haciéndose en Luchmayor lo que jamás puede ser consentido por una autoridad, cuyo cargo ejerce el caballero Sr. Alvarez Sereix, á quien hasta hoy no tenemos otra cosa que elogios para tributarle, dado el recto proceder é imparcial juicio que en sus actos informa.

¡Sálvese quien pueda!

El órgano oficial de Ribot, ó sea «El Día» de anoche dice que Ribot y Sureda retiran su candidatura y que los silvelistas y los gamacistas solo votarán:

- San Simón.
- San Cotoner.
- San Maura.

Estamos acostumbrados á sorpresas de última hora, pero la retirada de Ribot es el colmo de los colmos, lo inaudito de lo inaudito.

¡¡Retirarse Ribot de la lucha!!!

Vámos, ha llegado el Juicio Final.

Bien mirado es una medida de alta prudencia.

Ribot solo puede contar algunos votos en los pueblos rurales que estén en estado salvaje, pero en Palma ninguno.

Aquí todo el mundo le odia y el pataleo de su agonía solo inspira asco.

Bien ha hecho Ribot en retirarse.

En cuanto á Sureda, el aprendiz de sampolnismo, de este nadie se ocupa.

Pero esta retirada no debe envalentonarnos. Nada de eso. Luchar, es decir votar, con mayor entusiasmo la candidatura de la coalición

de los hombres honrados, la candidatura anticartillista que contiene dos solos nombres:

- D. Miguel Socías y Caimari.
- D. Epifanio Fabregues y Santander.

Ni un nombre mas, ni un nombre menos.

¡Pueblo Mallorquín!

El domingo debes decidir tu suerte.

O al lado de la honra y de la libertad, ó al lado de la infamia y de la esclavitud.

¡Viva Mallorca honrada y libre!

Noticias locales

A los electores

Artículo 92. Incurrirán también en las penas señaladas en el artículo 90, (que son multa de 125 á 2.500 pesetas), cuando no les fueren aplicables otras mas graves, con arreglo á lo dispuesto en el Código Penal.

Primero. Los que por medio de promesa, dádiva ó remuneración soliciten directa ó indirectamente en favor ó en contra de cualquier candidato el voto de algún elector;

Segundo. Los que exciten á la embriaguez á los electores para obtener ó asegurar su elección;

Tercero. El que vote dos ó más veces en una elección, tome nombre ajeno para votar, ó lo haga estando incapacitado ó teniendo suspendido el ejercicio de tal derecho;

Cuarto. El que á sabiendas consiente, sin protesta, pudiendo hacerla, la emisión del voto en los casos del número anterior.

Quinto. El que niegue ó retarde la admisión, curso y resolución de las protestas ó reclamaciones de los electores, ó no dé resguardo de ellos al que los hiciere;

Sexto, séptimo y octavo, etc., etc., etc.

Recomendamos la lectura de las anteriores líneas, á los ratas que se prestan de rueda para falsar la elección del Domingo que viene; y también las recomendamos á nuestros correligionarios para impedir lo que viene sucediendo en cada elección desde que don Cartillas maneja el tinglado electoral.

No bastan las amenazas y licencias libertinas; no bastan las actas en blanco y pucherazos; precisaba también un Censo electoral que tiene mas muertos y nombres falsos que estetas no existen en el Cerebro del listo Pascualin. Pero, no hay mal que cien años dure, ni lepra gamacista que no se cure.

A los interventores

Sabemosse han mandado hacer un regular número de urnas electorales, y que sepamos en Palma no se han roto á garrotazo ímpio aún nunca, como en otras provincias ha sucedido de vez en cuando, ni tampoco el Censo señala aumento de secciones que justifique las treinta y pico de urnas mandadas construir. ¿A qué obedecerá esa previsión ó repuesta? ¿Se teme, por ventura, que en la lucha próxima haya necesidad de reponer algunas de ellas?

Difícil nos sería acertar este enigma para nosotros. De todas maneras, bueno será que los interventores de oposición permanezcan ojo avizor, porque se han dado casos en que se ha cambiado las urnas electorales, en un momento de confusión producido exprofeso, por otras de antemano preparadas, falseando de esta manera la elección.

Esto en la Capital, lo creemos imposible, más no opinamos así, con respecto á los pueblos, donde impera mas el caciquismo y la ignorancia.

Ojo, pues, que los desesperados, no reparan en medios, con tal de llegar á su maléfico fin, y los fusionistas tienen la marca mas acreditada, que la de P. P. y doble W.

Reunión de Republicanos

Se nos dice que para mañana por la noche se convocará á los republicanos de Palma para una reunión general en el «Centro de Unión Republicana» —Santa Cilia 3, bajos.

Alumbrado público

¿Sr. Sureda, quiere V. dignarse dar las oportunas órdenes para que los faroles de la vía pública se enciendan antes de las ocho de la noche?

Hacemos esta pregunta por que hace varias noches que en las calles de Colón, Conquistador y Sindicato, á la referida hora aún están á oscuras, las referidas vías.

A causa de lo que denunciarnos ocurren multitud de abusos de ciertos jovencillos mal educados que atropellan de palabra y obra á ciertas jóvenes que sin meterse con nadie, transitan la vía para sus quehaceres.

¿Los guardias? sin novedad gracias.

Más celo Sr. Sureda, y menos actas.

Desbarajuste

Según hemos oído decir, varios concejales rehusan la presidencia de las mesas electora-

les, excusándose también los alcaldes de barrio que temen figurar entre los estetas.

Se conoce que el baudo gamacista está en descomposición.

Licor abecedario

Se halla en esta capital el representante del mencionado licor que recomendamos al público por sus excelentes condiciones tónicas y digestivas.

En todos los cafés y tiendas de ultramarinos se ha puesto á la venta el licor de referencia.

Pésame

Ayer tarde fué conducido á su última morada el niño de nuestro amigo D. Cayetano Aguiló empresario de los carruajes fúnebres de esta localidad.

Acompañamos al Sr. Aguiló en la pena que le aflige deseándole conformidad para soportarla.

Círculo ciclista

El presidente de dicha sociedad en atento B. L. M. nos ofrece el nuevo domicilio en la calle de la Unión núm. 3 y 5.

Agradecemos á D. Domingo Fons la atención que ha tenido con nosotros.

Cuentas

Los Ayuntamientos de Andraitx y Fornalutx han remitido á este gobierno civil para su inserción en el «Boletín Oficial» las correspondientes al tercer trimestre del año económico que han rendido los Depositarios de los correspondientes Ayuntamientos.

Atropello

Una mujer de unos 48 años de edad, ayer noche fué atropellada por un carruaje de alquiler, que andaba á trote fuerte por la calle de Colón. A no ser por los gritos de los transeúntes que vociferaron al ver la agresión hoy lamentaríamos una fausta desgracia.

No pasó más que el correspondiente susto y revolución.

Vale más así.

El doctor Rubio y Orz

D. E. P.

Hemos recibido la esquela de defunción del anciano Rector de la Universidad de Barcelona, persona respetada y querida en Cataluña por su profundo saber y espíritu regionalista.

Nuestro particular amigo el doctor D. Jaime Pomar, discípulo distinguido del Sr. Rubio ha sufragado un turno de misas en la Catedral habiendo asistido catedráticos, profesores y licenciados en diversas facultades que tuvieron ocasión de conocer y apreciar al señor Rubio y Orz.

En la Inspección

Ayer por la mañana fué amonestado por los Sres. Inspectores, un matrimonio de la calle de Camaró que había promovido escándalo en la vía pública.

La muchacha de 14 años que hace días se fugó de casa de sus padres, fué detenida por el Sr. Aparici en cierta casa de la calle del Santo Cristo, con otras dos amigas siendo encerrada en Capuchinos, dando cuenta al Juzgado.

Noticias marítimas

A las cinco de la tarde salió para Barcelona el vapor «Palma» con mucha carga y pasajeros.

En él embarcó el distinguido compañero D. Francisco Blanes Viale.

A las nueve y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Ciudad de Reus», el cual procede de Tarragona.

A su bordo lleva 8 pasajeros de tránsito y 400 mil kilos de petróleo en bruto, consignados á la Sra. Viuda de Salas.

Con cargamento de lastre fondeó ayer tarde la polacra goleta «Cortés».

Cervecería Lionesa

Nuestro estimado amigo el dueño de la Cervecería Lionesa instalada en el paseo del Borne, ha contratado el quinteto que se encuentra en esta capital, para que amenice todas las tardes de 3 á 4 en su establecimiento, tocando las mas escogidas piezas de su vasto repertorio.

El Sr. Bordoy, no perdona medios para que su numerosa clientela obtenga el mayor solaz en su ameno establecimiento, el que de día en día va acreditándose por el buen gusto y esmero en el servicio.

Teatro Principal

Escogida función atrajo anoche bastante concurrencia á nuestro coliseo.

«La marcha de Cádiz» fué aplaudida, repitiéndose el duo de los patos que cantaron muy bien la Sra. Martín y el Sr. Freixa.

«El Sr. Joaquín» obtuvo esmerada interpretación particularmente por el Sr. Avilés, que saca gran partido del cómico personaje.

«Gigantes y cabezudos» fué muy aplaudida haciendo las delicias del público la familia de Calatorao que hubo de repetir dos veces la canción. El niño Plá muy bien.

La romanza de la carta fué cantada con discreción por la Sra. Valdés.

El coro de repatriados y la jota son dos números preciosos, lo mismo que el coro de mujeres.

Observamos que anoche no salió la banda de guitarras y bandurrias ni la murga que dá serenata al Sr. Joaquín.

La procesión resulta demasiado militar, pues los soldados son los que llevan los faroles amarillos y encarnados donde, con mucho gusto, se han escrito los principales títulos de la Virgen, consignados en la letanía lauretana.

Rosa mística.—Virgo Potens.—Gratia plena.—Siguen después pendones y estandartes, mayordomos, devotos con hachas, la manga parroquial y un gran cuadro con el templo del Pilar.

La procesión, después de pasar por el escenario se detiene para formar el cuadro final en que se baila y canta la jota, resultando de buen efecto por la animación y la alegría.

La música de «Gigantes y cabezudos» pronto será popular.

Sala Julien hace un sargento andaluz de primer orden.

REMITIDO

Un hecho censurable

Señor Director de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Sr. mío: He de poner en conocimiento de los lectores de este ilustrado diario que ayer por la mañana el Teniente de Carabineros que está de servicio en el muelle se negó á prestar auxilio á la dueña del café-estanco conocido por «Can L'Grens», la que lo solicitaba motivado á que tres sujetos entraron en dicho establecimiento á tomar café y copas, rehayendo el pago del gasto hecho que era de una peseta, uno de los tres que salió responsable de pagar el gasto, marchándose los otros dos.

Una vez solo con la dueña y varios concurrentes que había en el café el mentado sujeto sacó una pistola cargada, amenazando á la dueña del establecimiento, escapando ésta y las demás personas que estaban en el local; huyendo también el agresor al verse sólo, siendo detenido por un guardia municipal en un cafetín que hay cerca del edificio de la Aduana.

Todas las personas que presenciaron el hecho censuraban la conducta observada por el Sr. Teniente de Carabineros.

No vale la excusa de que no podía abandonar el puesto tratándose de llevar á cabo una buena acción, pudiendo en tal caso delegar el auxilio pedido en uno de sus subordinados.

Gracias, Sr. Director, de este su affmo. s. s. g. s. m. b. —LORENZO VALLESPIR

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 13 9'30 n.

El general Tejeiro ha declarado nuevamente ante la ponencia de generales, quienes se muestran reservadísimos.

El sábado se reunirán de nuevo los coroneles con objeto de acordar en definitiva la conducta que debe seguirse con el coronel Zamora.

Madrid 14 1 m.

Hoy se ha reunido el Consejo de Sanidad discutiendo y aprobando la mitad del proyecto de ley de Sanidad presentado por la ponencia.

La recepción celebrada en la embajada francesa ha resultado brillante, habiendo asistido á la misma los señores Silvela y Villaverde.

Madrid 14 1'50 m.

El «Centro de productores» de Valladolid ha acordado oponerse á la libre admisión de los trigos.

La comisión encargada de dicho asunto, comunicará el acuerdo al Gobierno, pidiéndole además que reforme las tarifas de los ferro-carriles.

Madrid 12 2 m.

La recepción celebrada en el ministerio de la Guerra ha resultado brillantísima, asistiendo á la misma la mayoría de generales, jefes y oficiales de guarnición en Madrid.

SANDALO SOL
 ESSENCIA PURA de SANDALO
CON SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLenorragia** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera
 EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10
 se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página. Ptas. 15'00
 Un id. id. id. en segunda ó tercera id. » 10'00
 Un id. id. id. en cuarta id. » 5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados.

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almodaina», ó sino á dese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS

Jarabe de Savia de Pino Marítimo.—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc., etc.

Jarabe de Bálsamo de Tolú.—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo.—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchas*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.*

Callicida Sureda.—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador.

J. SUREDA LLITERAS
 Brossa, 9—Palma de Mallorca

Magnesia Efervescente
VALENZUELA

PIANOS
 Hardt,
 Estela Bernareggi,
 Charrier,

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por tres años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por cinco años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO
 á precios más económicos que en ninguna otra casa

CASA PERELLÓ-Palma-Unión, 19

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

Preparados por el **DR. ANDREU** de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de *sangre*, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que las primeras tomas se sienten ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchas personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se curan también al momento con sus **PAPELES AZCADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo **DR. ANDREU**. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS DE MENTHOLINA DENTÍFRICA**

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.
 Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alido dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los ciudados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y LOS INTESTINOS
 se curan siempre con el **ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
 EL **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la *Digestión, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Dienterías, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Etilis, Convulsiones, difíceles, Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del Estómago é Intestino.
 Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.
 Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Pontón, 31, BARCELONA